

AUTORES

José Luis ÁLVAREZ ARCE

Licenciado en Ciencias Económicas y Empresariales, es desde 2001 doctor en economía aplicada por la Universidad de Navarra (Pamplona, España), centro para cuyo Departamento de Economía imparte cursos de teoría económica desde hace 12 años. Llevó a efecto una estancia posdoctoral durante un curso académico en Ryerson University (Toronto, Canadá), donde se especializó en cuestiones de conductas económicas, campo estrechamente relacionado con los temas que se tratan en este volumen. En la actualidad, su campo de investigación es el de la libertad económica y la calidad de las instituciones. Trabaja conjuntamente con Manuel Vega, de ahí que ambos publicaron en relación al área de los tipos de cambio. Además de artículos de opinión y participación escrita en análisis de coyuntura, ha publicado algunas obras divulgables acerca de cuestiones monetarias, tema de su tesis doctoral. Participante en la International Conference on Measuring the Impact of Economic Freedom, Nassau, Bahamas, en abril de 2004, y en el XXV Simposio de Análisis Económico, en Barcelona, en diciembre de 2000. E-mail: jlalvarez@unav.es

Edgardo BUSCAGLIA

Doctor en jurisprudencia y en economía por las universidades de California en Berkeley (Estados Unidos) y de Illinois en Urbana-Champaign (Estados Unidos) respectivamente. Director del International Law and Economic Development Center, Departamento de Derecho en la Universidad de Virginia (Estados Unidos). Hoover Institution, Universidad de Stanford (Estados Unidos). Profesor visitante en el Departamento de Derecho del Instituto Tecnológico Autónomo de México. Desde 1989 ha sido asesor del Banco Mundial de las Naciones Unidas (PNUD), y de USAID, donde colabora con asistencias técnicas para reformas judiciales en 47 paí-

ses de Latinoamérica (México incluido), Europa Central, Asia y África. Sus investigaciones estudian el fenómeno de la corrupción; la eficiencia de los sistemas de administración de justicia; las reformas judiciales —en lo particular se ha ocupado de países en desarrollo— y promueve el empleo de la jurimetría como herramienta indispensable en el análisis económico del derecho.

Julio H. COLE

Licenciado (*cum laude*) y maestro en economía por la Universidad Francisco Marroquín, Guatemala, donde llevó a cabo su doctorado. Fue analista de crédito, Bank of America NT & S. A., Santa Cruz, Bolivia, y gerente administrativo del ingenio “La Bélgica”. Actualmente se desempeña como profesor de economía y director de la biblioteca “Ludwig von Mises”, en esta Universidad. Miembro del Colegio de Economistas de Guatemala y editor de la revista *Laissez-Faire*, de la Facultad de Ciencias Económicas; dos veces ganador del primer premio del Concurso Académico Anual “Charles L. Stillman”, en 1992 y 1995. Su campo de investigación y experiencia docente son amplios: microeconomía; moneda y banca; econometría; estadística matemática; crecimiento económico y libertad; historia del pensamiento económico; así como propiedad intelectual. Además, ha traducido diversas obras de economía, por ejemplo: *Adam Smith: el hombre y sus obras*, de E. G. West, y *Las raíces del capitalismo*, de John Chamberlain. E-mail: jhcole@ufm.edu.gt

Bruno FREY

Maestro en economía por la Universidad de Basilea, Suiza, y doctor en economía graduado con honores (*summa cum laude*). Actualmente es profesor de tiempo completo en la Universidad de Zurich, es además director de investigación del Centro para la Investigación Económica, Gerencial y del Arte (Center for Research in Economics Management and the Arts). Miembro del Instituto de Investigaciones Empíricas en Economía de la Universidad de Zurich. Su vasto campo de investigación lo ha llevado a publicar obras de análisis económico en distintas actividades de no mercado como la democracia, las políticas públicas, la motivación y felicidad, y el arte. Autor de más de una docena de libros publicados en inglés y ale-

mán, algunos han sido traducidos a diversos idiomas europeos y asiáticos, así como autor de más de 230 artículos publicados en revistas especializadas. E-mail: bsfrey@iew.unizh.ch

Milton FRIEDMAN

Estudió matemáticas en la Universidad de Rutgers y concluyó sus estudios doctorales en la Universidad de Columbia en 1946. Famoso por el descubrimiento de la doctrina “monetarista”, estudios en historia y teoría monetaria y análisis del consumo, así como su demostración de la complejidad de la política de estabilización, le llevaron a obtener el Premio Nobel (1976). Fue presidente de la American Economic Association (1967). En el ámbito laboral destacan: su labor en la Comisión Nacional de Recursos (1935), su trabajo como investigador del National Bureau of Economic Research (1937 a 1981), y su participación en el programa económico de Richard Nixon; también trabajó con Kuznets en la Conferencia sobre el Ingreso y la Riqueza. Fungió como profesor de la Universidad de Chicago (1946-1976) en la que además se desempeñó como director de la Escuela de Economía. Desde allí estableció los postulados monetaristas del *laissez faire*, mismos que han generado una gran influencia en los economistas contemporáneos. Además, ha sido el impulsor de reformas legales en áreas como la educación y la seguridad social. Entre sus obras publicadas destacan *Metodología de la economía positiva*, obra que lo consolidó como economista, e *Historia monetaria de los Estados Unidos*, entre muchas otras.

Enrique GHERSI

Abogado, magister en derecho civil y doctor en derecho por la Universidad Nacional Mayor de San Marcos. Su actividad profesional es diversa, además de periodista, ha sido diputado en su natal Perú (1989-1990). Asesor del ministro de Industria, Turismo e Integración de Perú. Investigador principal del Instituto Libertad y Democracia. Asesor del Colegio de Abogados de Lima. Catedrático de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas y de la Escuela de Posgrado de la Universidad de Lima. Catedrático del Departamento de Ciencias Sociales de la Universidad del Pacífico. Profesor visitante de la Universidad Francisco Marroquín (Guatemala). Corresponsal peruano de la revista *Reason* (California). Columnista de distintos me-

dios de comunicación y socio del Estudio de Abogados García Calderón, Ghersi, Vidal & Asociados, Abogados. Miembro de la International Society for Individual Liberty, San Francisco, de la Mont Pelerin Society y de la American Law and Economic Association, entre muchas otras sociedades académicas.

Carol GRAHAM

Obtuvo un A. B. de Princeton University, un M. A. de The Johns Hopkins School of Advanced International Studies, y su doctorado en la Universidad de Oxford. Es *senior fellow* y codirector del Centro para la Dinámica Social y Económica, Brookings Institution, además de profesor visitante de la John Hopkins University. Autor y coautor de numerosos trabajos sobre felicidad y reformas económicas e institucionales en América Latina. Fue vicepresidente y director de Estudios de Gobierno en Brookings, consejero especial del Fondo Monetario Internacional, consultor del Banco Interamericano de Desarrollo, del Banco Mundial, del Programa de Desarrollo de Naciones Unidas, y del Instituto de Harvard para el Desarrollo Internacional. Ha sido ponente en diversos congresos sobre redes de seguridad y la situación económica en América Latina, asimismo, ha escrito en el *Wall Street Journal*, *The Christian Science Monitor*, *The Financial Times* y *The Washington Post*. Sus investigaciones han contado con el apoyo de la MacArthur Foundation, el Banco Interamericano de Desarrollo y la Tinker Foundation. E-mail: cgraham@brook.edu

Robert NOZICK

El filósofo político norteamericano más influyente durante la segunda mitad del siglo veinte. Obtuvo el grado de doctor por la Universidad de Princeton, fue profesor de la Universidad de Harvard desde 1969, y obtuvo su nombramiento en calidad de profesor en la Joseph Pellegrino University en 1998. Fue consejero cultural de la delegación de Estados Unidos ante la conferencia de la UNESCO sobre política cultural en 1982, integrante de la Academia Americana de Artes y Ciencias, miembro del Council of Scholars of the Library of Congreso y ex presidente de la división del este de la Asociación Filosófica Americana (1997-1998). Su obra más relevante es *Anarchy, State, and Utopia*, donde plasma su pensamiento libertario

para proponer que la forma más justa de gobernar es por medio de un Estado reducido a sus labores fundamentales, esta obra lo llevó a ganar el National Book Award (1975), también recibió el Presidential Citation de la American Psychological Association (1998) y el Ralph Waldo Emerson Award de Phi Beta Kappa. Falleció en enero de 2002.

Jan OTT

Estudió sociología y derecho en la Universidad Erasmus de Róterdam. Se desempeñó como consejero político en relaciones de trabajo para el ministerio holandés de Asuntos Sociales y del Empleo en el Hague. Uno de sus principales temas de investigación es el funcionamiento de la economía holandesa, basado en el “Modelo Polder”. Actualmente trabaja en la Universidad Erasmus de Róterdam en la investigación comparativa sobre la responsabilidad de las naciones, de acuerdo a la base mundial de datos sobre la felicidad (World Database of Happiness): Un registro en curso de la investigación científica sobre el aprecio subjetivo de la vida (www.eur.nl/fsw/research/happiness). E-mail: opstalot@wxs.nl

Stefano PETTINATO

Es especialista de programa en la Oficina Regional para América Latina y el Caribe del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo. Fue asesor mayor de investigación del Brookings Institution de Washington, también se desempeñó como consultor en el Banco Interamericano de Desarrollo, en el Banco Mundial y en la Comisión Económica para América Latina y el Caribe de las Naciones Unidas. Además, es coautor de las ediciones 2003 y 2004 del Informe Global de Desarrollo Humano de las Naciones Unidas. En 2002 publicó, junto con Carol Graham, el libro *Happiness and Hardship: Opportunity and Insecurity in Latin America and the Caribbean*. Ha publicado diversos artículos sobre desigualdad y bienestar subjetivo en revistas como *World Economics*, *Journal of Development Studies*, *Journal of Happiness Studies* y *Journal of Human Development*, además de otras contribuciones en volúmenes y libros. Tras acabar sus estudios de pre y posgrado en ciencias económicas de la Universidad de Florencia, Stefano obtuvo un M. A. en economía internacional y estudios latinoamericanos de la Johns Hopkins University School of Advanced International Studies.

George L. PRIEST

Uno de los investigadores más influyentes del análisis económico del derecho o “derecho y economía” de nuestros días; imparte la cátedra “John M. Olin”, de derecho y ciencias económicas desde 1986 en la escuela de leyes de la Universidad de Yale; a partir del mismo año desempeña la labor de director del John M. Olin Center for Law, Economics, and Public Policy. Fue conferencista de Derecho y economía en la Universidad de Chicago (1975- 1977), profesor asociado en la escuela de derecho de Buffalo SUNY (1977-1979), profesor visitante en la UCLA (1979-1980), profesor de la UCLA (1980-1981) y profesor visitante en Yale (1980-1981), profesor de Yale (1981-1986). Sus investigaciones versan sobre democracia y antitrust, capitalismo o democracia, industrias reguladas, responsabilidad por la fabricación de un producto, seguridad y orden público, derechos políticos, federalismo, ley del Estado y del gobierno local, y procedimiento civil, entre otros.

Andrés ROEMER

Licenciado en derecho con mención honorífica (*summa cum laude*) por la Universidad Nacional Autónoma de México. Licenciado en economía con mención honorífica por el Instituto Tecnológico Autónomo de México. Obtuvo la maestría en administración pública en la Universidad de Harvard donde recibió el Don K. Price Award. Es doctor en políticas públicas con distinción académica por la Universidad de Berkeley, California. Fue merecedor del Galardón Nacional Ocho Columnas de Oro (2000); del Premio Latinoamérica de Derecho y Economía 2000; del Premio Banamex de Economía; y del premio Tlacaehel. Receptor de la medalla “Benito Juárez” por mérito intelectual (1993). Impartió clases de posgrado como profesor asistente en la Escuela de Gobierno John F. Kennedy de la Universidad de Harvard (1990); profesor titular en la Escuela de Graduados de Políticas Públicas en la Universidad de Berkeley, California (1993), entre otras universidades. Miembro fundador de la Academia Mexicana de Derecho y Economía. Actualmente es director de Proyectos Culturales de Televisión Azteca; presidente Cofundador de la Asociación Latinoamericana de Derecho y Economía, y de la Academia Mexicana de Derecho y Economía. Así como autor, entre otras obras, de *Enigmas y paradigmas: una explora-*

ción entre el arte y la política pública, Economía del crimen, Introducción al análisis económico del derecho y Economía y derecho: políticas públicas del agua. E-mail: aroemer@tvazteca.com.mx

Amartya SEN

Doctor por la Universidad de Cambridge en el Reino Unido. Miembro honorario de Trinity College, Cambridge, y profesor emérito de la Universidad de Harvard. Ha sido presidente de la Sociedad de Econometría, la Asociación Económica de India, la Asociación Americana de Economía y de la Asociación Internacional de Economía. Su excepcional trabajo le ha merecido numerosos honores, como el nombramiento de doctor *Honoris Causa* por las más destacadas universidades de Europa y Estados Unidos; ha recibido diversos premios entre los que destacan; el Premio Internacional “Senador Giovanni Agnelli”, el Premio Mundial “Shawn Feinstein”, el Premio Global “Jean Mayer” y el Premio Nobel de Economía 1998. Sus investigaciones se han enfocado a diversos campos en economía y filosofía; desde la teoría de elección social, economía de bienestar, teoría de medición, economía de desarrollo y moral, hasta filosofía política. Ha publicado un gran número de libros y artículos sobre estos temas; varios de ellos han sido traducidos a diversos idiomas.

Alois STUTZER

Doctor en economía graduado con honores en la Universidad de Zúric, Suiza. Actualmente se desempeña como profesor de la misma universidad. Ha recibido numerosos premios, entre ellos, el IEW-Club 2000 y 2002, al mejor documento de trabajo de un economista joven; el premio al mejor economista joven 2001 de la European Economic Association; y el premio SHP (The Swiss Household-Panel) 2002. Es investigador de Center for Research in Economics Management and the Arts y del Institute for the Study of Labor, en Bonn, Alemania. Ha publicado dos libros y más de 30 artículos y documentos de trabajo en los cuales realiza un análisis económico de diversos temas de no mercado y de mercado desde políticas económicas, *public choice* y economía del trabajo, hasta la psicología. Es además conferencista y ocasionalmente participa en programas de opinión. Este destacado miembro de la Asociación Americana de Economía y de la Asociación Europea de Economía, se encuentra trabajando junto con Bruno

Frey en una investigación sobre la política económica democrática.
E-mail: astutzer@iew.unizh.ch

Rodolfo VÁZQUEZ

Licenciado y maestro en Filosofía por la Universidad Iberoamericana; doctor en filosofía por la Universidad Nacional Autónoma de México y licenciado en derecho por el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM). Miembro de la Academia Mexicana de Ciencias, del Sistema Nacional de Investigadores (nivel 3) y del Colegio de Bioética A. C. Coordinador del Programa de Teoría, Metodología y Filosofía del Derecho y profesor numerario de tiempo completo en el Departamento Académico de Derecho del ITAM, donde imparte las materias de Teoría del derecho, Metodología jurídica y Filosofía del derecho. Es director de *Isonomía*, Revista de Teoría y Filosofía del Derecho, publicación semestral del Departamento Académico de Derecho del ITAM. Dirige con Ernesto Garzón Valdés la Biblioteca de Ética, Filosofía del Derecho y Política; y con José Ramón Cossío, la colección Doctrina Jurídica Contemporánea, de Fontamara, México. Coordina el Seminario Eduardo García Máynez sobre teoría y filosofía del derecho; la cátedra Ernesto Garzón Valdés sobre ética, filosofía del derecho y política (con Ruth Zimmerling); y el seminario Estado de derecho y función judicial (con Jesús Orozco Henríquez).

Manuel J. VEGA GORDILLO

Licenciado en Ciencias Económicas y Empresariales, es desde el año 2000 doctor en economía aplicada por la Universidad de Navarra (Pamplona, España), centro a cuyo departamento de métodos cuantitativos está adscrito y en el que es docente desde hace 10 años. Ha realizado una estancia posdoctoral de un año en la Wharton School of Business (University of Pennsylvania), con especialización en estadística bayesiana, disciplina que ahora aplica a distintos temas de investigación, como el *marketing* o los índices de libertad económica. Sus publicaciones incluyen artículos sobre tipos de cambio, cuyo tema abordó en su tesis doctoral. Ha sido asimismo director del Servicio de Economía Cuantitativa del Círculo de Empresarios (Madrid), organización dedicada a defender públicamente las ideas de li-

bertad de mercado y libertad de empresa en el ámbito de una sociedad libre. Participante en la International Conference on Measuring the Impact of Economic Freedom, Nassau, Bahamas, en abril de 2004, y en el XXV Simposio de Análisis Económico, en Barcelona, en diciembre de 2000. E-mail: mvega@unav.es